

EL PACIFICO

Semidario de intereses generales

Fundado en 1895. — Correo 118.

Año XIX

PUNTARENAS, COSTA RICA, SÁBADO 6 DE MARZO DE 1915

Nº 2.484

A OCHO DIAS VISTA

Hoy sábado!

La semana termina sin nada nuevo que poder ofrecer a los muy amables lectores de "El Pacífico".

Con el poeta bien podríamos decir la misma barca atravesando el río...

Sí, porque hoy como ayer, claro que con hondo sentimiento de los "periodistas" locales, no se ha registrado acontecimiento alguno digno de traerlo a las columnas del periódico.

Ni los hombres del día, que en caló popular se les denomina políticos, han dado motivo para una crónica.

Parsimoniosamente se deslizan ellos por nuestras calles, abanico en mano y bastón al brazo, con cara de Pascua de Navidad, prodigando a diestra y siniestra saludos afectuosos entre dulces sonrisas y suaves palmaditas, manifestaciones de "acendrado" cariño que los bobos aceptan creyéndolas sinceras; pero que los listos, los avisados encuentran de segundo sentido, ya que nos hallamos, según se barrunta, en víspera de estallar la tempestad política y a las puertas de la época en que se prepara el campo a fin de que reciba pródigamente, en su seno, la simienta que dará el fruto de una diputación o el asiento al lado de Martín y compañeros de Ayuntamiento.

Y la misma calma chica reina por todas partes.

En los corrillos del centro, el General, Chico Luis, Amadeo el del Juzgado, el maestro Ríos y tantos otros que a la puerta del Club los reúne la mas franca cordialidad, apenas comentan, sin mayor interés, la falsificación de billetes descubierta en la ciudad brumosa. En el interior, la silenciosa

y monótona partida de ajedrés que noche a noche empeñan don Antonio Gámez y Juan Trejos, en tanto que cabe otra mesa, Reinaldo, Poveda, Rogelio y el Mayor, el cuarteto de siempre, meten bulla removiendo las fichas del domidó.

Allá en el Social las cosas no andan de modo diferente. Los viejos, entre quienes suelen figurar algunos de los profetas de que habla Fray Pacífico, muy repantigados ensabrosas mecedoras y acariciados cariñosamente por las vivificantes brisas marinas, masculan una que otra palabra, cuyo eco apaga el continuo romper de las olas para volver luego al más desesperante de los mutismos. Esa generación de blanqueados cabellos y de alma apagada y fría, mata las horas de la tarde contemplando las espirales de humo del rico habano que fuma Mister Benjamín, del que emana el exquisito cigarrillo Flor de Cuba que hace las delicias de Teodoro Roiz, como el del "chicagre" que consume don Ulpiano. Y si pasa Ud. a los salones interiores, se encuentra con que el silencio de sus salas, una de ellas, aristocráticamente luciendo muebles de mimbre, y la estirada apatía de los pocos jóvenes que frecuentan el Social, corren parejas con la actitud de filósofos romanos en que yace aquella generación arrumbada a la vera del camino de la viba, sumida en la contemplación inmente de una época que se fué, ay ¡para no vol más!

Todo fué en esta semana que termina, monótono y sin importancia ninguna. Paco Rojo, muy estimado pupilo de Torcuato Godínez, colgó su citara a la cabecera de la cama, metió

la "púa" en lo más profundo de su bolsillo y ahí lo tienen Uds. corre que corre, sin darse punto de reposo, persiguiendo a sol y sombra a los contribuyentes de las fiestas. Y como el bueno de Paco, ha enmudecido Olegor, el de andar cabisbundo y meditando.

Qué pasa en Puntarenas?

Los baños están tristes; antes asiduamente frecuentado por bellas veraneantes, que cual Carmencita Peña, Zoraida y Carmencita Fernández, hacían gala de sus encantos y en hermosísimo conjunto saturaban el ambiente con el delicado perfume del clavel, sienten hoy la nostalgia de la morena del Cuscatlán, de sus ojos negros y de la parvada de canoras avejillas veraniegas que tendieron el vuelo hacia la meseta central, huyendo de los días calurosos de marzo.

Empero, los baños dan una ligera muestra de actividad humana. Monchito Araya se "desvive" no sólo por atender a los concurrentes de alto "Coturno" sino que también a los sencillos paisanos del interior. Para todos tiene una sonrisa afable, un saludo de cabeza, cuando no un que tal meloso, como salido de la boca de un aspirante la curul de padre de la patria. Pero tanta afabilidad y cumplidos tantos no llevan otro origen que el sencillo deseo de agradar, pues han de saber Uds. que Moncho, en materia de política, se cortó la coleta, dejando el campo para los "desocupados" que no encuentran otro medio de sacar la tripa de mal año.

La semana termina sin nada nuevo que poder ofrecer a los amables lectores de EL PACIFICO.

MAX LINDER

Los que viajan

Después de pasar una corta temporada en este puerto don Arturo Granados acompañado de su estimable esposa, partió para San José.

Regresó a Puntarenas después de permanecer algunos días en la ciudad de Cartago al lado de su familia, la señora esposa del Coronel don Enrique Cordero. — De temporada entre nosotros don Pedro Iglesias, su señora madre y señoritas hermanas.

— Para Tilarán pasó el joven don Juan Fait y señora esposa.

— En la mañana de hoy tuvimos el grato placer de saludar en Puntarenas a nuestro particular amigo don Enrique Aldorf, viejo camarada de "armas", actualmente "haciendo" la mar de plata en Liberia, donde una bella señorita de la poética y blanca ciudad le ha cautivado el corazón. Bien venido sea el amigo, y que tenga una muy placentera estancia entre nosotros.

— Los esposos Coin-Asch, han tenido la gran dicha de recibir el primer fruto de su unión. Psra el simpático chiquitín como para sus estimables papás, deseamos felicidad sin fin.

A José María

Tú no eres espartano ni cosa parecida, ni tu carta fué escrita en Esparta; la tinta está fresquita y los calores de Puntarenas no la borran tan fácilmente. Te conozco Maquiavelo. Puedes estar tranquilo; no es tiempo de meterse en andurriales políticos, ni al pueblo le conviene que lo distraigan de sus tareas de labranza. La tierra, cultivar la tierra, de eso es que debemos ocuparnos para resistir la crisis. No es patriótico alborotar tan temprano la política. A su hora, amigo, se maduran las uvas, mientras tanto no se piensa en estas o aquellas combinaciones, las que sólo deben y pueden surgir de la fuerza de las mayorías que es lo que indica el régimen de la democracia o sea el gobierno del pueblo para el pueblo y por el pueblo. Conozco José María a las personas a que te refieres en tu carta espartana (sic), y debes estar seguro de que a ninguno de ellos se les sugestiona como lo hace Aguirre, el recordado Aguirre que hizo las delicias de este puerto. Te contesto la pregunta de "qué habrá de esa combinación?" — Es la primera vez que se oye hablar de eso, ma atrevo a asegurártelo.

Por ahora me suscribo,

José José

Nuestras escuelas

Ayer registróse en "La Gaceta" el tan deseado Cuadro de Maestros.

He aquí como quedan organizadas las escuelas del centro de Puntarenas;

Escuela de varones

Director: Francisco Gómez Alizaga. — Maestros: Fidencio Arias, Climaco Pérez, Amado Naranjo, Eloy Monge, Adela Sandino, Fernando Aguilar y Arturo Solano Monge.

Escuela de niñas

Directora: Julia Triana de Subiría. — Maestros: Ramón Leiva, Modesta León de Soto, Adela Angulo, Delia Oviedo de Acuña, Rosalpina Urbina, Antonio Gámez y Emelina Romero.

Escuela de párbulos

Directora y maestra: Filomena Canessa. Maestras: Andrea Venegas de Daly, Avangelina Salazar y María Valenciano.

Las clases según se anuncia en hoja volante se abrirán el lunes 8 de Mayo.

Las obras de progreso

Don Francisco Mayorga, el diplomático hábil que ha sabido conducirse de modo de conciliar los ánimos, no obstante la aspereza del momento por causa de la campaña política, y creemos que el Supremo Gobierno no ha tenido motivo de molestias de la chismografía endémica y así como nosotros, estará muy satisfecho de su acierto en la elección, va para la capital explicar e propósito de ciertas obras de fomento por él iniciadas. La Caja de Ahorros y surtir de agua a "La Arena", la mejor zona agrícola de los alrededores de esta ciudad.

La obra del señor Mayorga de surtir de agua a la quebrada "Arena" es por sí sola un blasón para el activo Gobernador y su comitente el Gobierno, y el señor Mayorga debe reconocer también que el pueblo a quien pretende beneficiar es patriota, comprende la intención y no obstante la apertura del momento con la rapidez de tan poco tiempo, ha podido coleccionar más de dos mil quinientos colones con el auxilio del Municipio. Cual 100 cual 50, cual 5, cual una semana de trabajo, cada cual conforme sus facultades. Digan lo que quieran los enemigos de Liberia, aquí hay entusiasmo por las obras de progreso y gratitud para los benefactores.

JUAN CRIOLLO

La pobreza municipal

y el autobombo del Carísimo

Que el pago a la Imprenta Moderna del autobombo de don Francisco de P. Amador, lo haya acordado el ayuntamiento en Octubre de 1914 o en febrero de 1915, no es una razón de peso que justifica el gasto de cuatrocientos colones por el folleto Pro-Puntarenas. Lo de fecha no tiene significación ninguna. Sí, es sumamente sensible la distracción de semejante suma, en momentos en que NO HAY FONDOS EN LA TESORERÍA MUNICIPAL para cubrir los sueldos de los empleados de la Corporación.

Varios son los EMPLEADOS MUNICIPALES que a LA FECHA guardan cariñosamente sus respectivos giros, esperando que les llegue el turno de percibir su dotación de Febrero.

El importe del folleto de propaganda

política ha sido un gasto de lo más innecesario; había urgencia de recuperar literatura barata que vió la luz en diferentes órganos de publicidad de los que se edian en el país!

Ya ve el lector: mientras se tira a la calle el dinero del común imprimiendo folletos con tendencias políticas, se dejan al descubierto los giros de los empleados municipales.

Y quienes tal hacen sin importarles un comino el dinero ageno, se hacen llamar benefactores del pueblo!

Los cuatrocientos colones del folleto vienen a aumentar la ya enorme suma que ha salido de la caja municipal, para sufragar los gastos personales y políticos del CARÍSIMO don F. de P. Amador Salcedo y su séquito.

Al frente de su cargo

En la mañana de hoy volvió a ocupar su puesto de Comandante de Plaza y de Policía el Coronel don Enrique Cordero, quien estuvo ausente durante quince días, con goce de licencia y en vías de descanso.

Nos complacemos en saludarlo nuevamente.

Albino Zaniboni G.

Se hace cargo de arreglar y hacer cualquier pieza que se necesite de fonógrafos, máquinas de escribir, máquinas de coser, revólveres, cajas de música, hacer instalaciones de timbres eléctricos y de cañería y de cualquier otro trabajo de mecánica.

Casa contigua al Centro de Artesanos.

NO CONFUNDIR

Las KOLAS RAVEN

Antes de tomar otro refresco pídase y búsquese la legítima

RAVEN

Exquisita - Sana - Nutritiva - Cuidadosamente preparada
Febrero 1º

Fábrica de Hielo de Esparta

MANUEL SUAREZ
ARRENDATARIO

Depósito permanente en Puntarenas de la mejor calidad de Hielo que se elabora en el país.—Calle del Muellecito

Se atienden órdenes por correo y telegráficas desde un quintal hasta una tonelada.

Dic. 15 Prontitud y esmero en el despacho

ZACARIAS RODRIGUEZ

Cirujano-Dentista

INCORPORADO EN LA FACULTAD MEDICA DE COSTA RICA
EL AÑO 1898

Ha abierto definitivamente su Oficina Dental en la casa que fué antiguo Hotel de Mc Adam, frente a Felipe J. Alvarado & Cº en donde atenderá a su clientela todos los días excepto sábado y domingo.

Siempre observa especial cuidado en la desinfección de los instrumentos.

Nov. 26 PUNTARENAS C. R.

¡Llego el chapulín a Puntarenas

Estando terminada la cañería de esta ciudad, me comprometo a hacer las instalaciones de las pajas de agua, con baño ó del modo como se solicite.

A las personas pobres que deseen tener agua en sus casas, les pongo por mi cuenta los materiales y el trabajo, pagándome en abonos mensuales ó semanales, según se convenga. Podré hacer esos trabajos sumamente baratos, porque una casa comercial me da los materiales al precio más bajo de la plaza. Nadie podrá hacer esos trabajos MAS BARATOS ni con mejores CONDICIONES DE PAGO.—Puntarenas, Dicbre. 22 de 1914.

MAURO OVIEDO.

ASERRADERO A VAPOR

Pedro Canale.-- Puntarenas.

Magnífica maquinaria para la elaboración de maderas.—Existencia de tablonas, tablas machimbradas y todo lo concerniente a construcciones.—Surtido de maderas para construir muebles.—Tayer mecánico.—Descascaradora de arroz.—Construcción de muebles.—Se atienden toda clase de pedidos.

Aviso A los aserradores y constructores

Tengo un lote de maderas que por no ser de calidad de exportación, vendo para ser aserradas, a precios muy convenientes para el comprador; son de muy buena calidad y tamaños para ser aserradas. También puedo ofrecer maderas aserradas en a forma que se me soliciten y en cualquiera cantidad, sean de cedro o de caoba. El lote arriba indicado es madera de cedro amargo. Los precios serán arreglados a solicitud, de acuerdo con la cantidad y clase de maderas solicitadas.—Para más pormenores, en mi oficina en esta ciudad.

Puntarenas, junio 27 de 1914.

S. Saravia

HOTEL MINERVA

EL MEJOR SITUADO Y ACONDICIONADO DEL PUERTO

Habitaciones amplias, ventiladas
Servicio esmerado, trato exquisito

COCINA A CARGO DE UN MAGNÍFICO COCINERO EXTRANJERO

Se aceptan pensionistas :: Precio especial para pasajeros y familias veraneantes

Situado esquina diagonal a los Baños Municipales

Enero 9 ROSA OBANDO—Propietaria

Man Chong Sing y Cº

TIENDA :: ABARROTES :: ALMACEN

Constante renovación de mercaderías

Inmejorable calidad y bajos precios para abarros

LA GAVIOTA

Hotel, Refresquería y Pulpería

Servicio de mesa excelente. Comidas bien preparadas y gustosas. En ninguna parte se come mejor y se garantiza el aseo más absoluto.

Se venden polvos para matar cucarachas.

Venta de hielo por mayor y menudeo.
Refrescos de Tamarindo bien preparados.
Salsa inglesa baratísima.

J. B. Romero Casal

Enero 14. Propietario.

HOTEL ALVARADO

Este conocido establecimiento, situado a docientas varas de los Baños Municipales, hacia el Norte, ofrece a su numerosa clientela cómodos cuartos y la mejor alimentación que se sirve en el puerto.

Propietarias—LAS ALVARADO

Tomás Fernández & Hno.

PUNTARENAS Y SAN JOSE

Compra y venta de granos

Magnífica existencia de abarrotes y tabaco del General.

Hotel Europa

Unico de Primera Clase en Puntarenas

Administrado personalmente por su propietario

Emanuel Moiso

TEODORO ROIZ

Gran Fábrica de Jabones y Velas

Casa fundada en 1899

Almacén de Abarrotes y Licores

PUNTARENAS COSTA RICA.

¡IDEAL!

La famosa manteca marca IDEAL, la única legítima y más barata del Puerto y AZUCAR de primo cartello, del Ingenio Tempisque, vende en el Depósito de Sobrado

Francisco Amador Mejía — Agente

El famoso y conocido Azúcar de

GUILLERMO NIEHAUS

El Legítimo Azúcar de Grecia

SE VENDE PERMANENTEMENTE EN CASA DE

Enero 9 W. STEINVORTH Y Hno.—en esta Plaza

Ferretería

DE HECTOR ESQUIVEL.

En Puntarenas, y al lado del Muellecito del Estero, se encuentra todo lo que se desee con referencia á este ramo, y además pinturas de varios colores y clases, brocas, pinceles, etc., etc.

SEBASTIAN PACHON

MAISON DOREE

Si usted se dirige á San José y desea encontrar toda clase de comodidades alójese en la

CASA DE HUESPEDES

Situada en la 4a. Avenida O 50 varas de la Botica Francesa
SAN JOSÉ—C. R.

Allí encontrará Ud. buena alimentación, cuartos decentemente arreglados; y sobre todo, magnífico trato y seguridad en sus intereses :: :: :: PRECIOS CONVENCIONALES.

APARTADO N° 114 — TELEFONO 26

Casa segura contra temblores

Muy Nerviosa

"Estaba muy nerviosa," escribe la Sra. Mollie Mirse, de Carrsville, Ky.; "y mis periodos eran muy irregulares. Por el consejo de una amiga tomé 2 botellas del Vino de Cardui, produciéndome más bien que cualquiera otra medicina.

"Tengo 44 años de edad y el cambio de vida no me acaba de pasar aún; pero me siento mil veces mejor desde que estoy tomando

El Vino tónico de

Cardui

PARA LAS MUJERES

El Cardui lo anuncian y venden las amigas que tiene. La dama que aconsejó á la Sra. Mirse que tomase el Cardui, se había curado ella misma usando el Cardui, y, por lo tanto, sabía lo que el Cardui era capaz de hacer.

Si el Cardui curó á la Sra. Mirse, con toda seguridad la curará á Ud. también.

¡Pruébese! ...

Itinerario

QUE SEGUIRAN LAS GASOLINAS CORREOS DE LA EMPRESA DE TRASPORTES MARITIMOS DEL GOLFO DE NICOYA DE MANUEL BARAHONA & CIA., DURANTE EL MES DE MARZO DE 1915

BALLENA			BEBEDERO		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Ballena	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Bebedero
Martes 2	8 a m	4 p m	Miércoles 3	11 a m	5 p m
Jueves 4	12 p m	7 a m del 5	Sábado 6	2 a m	8 a m
Martes 9	3 a m	10 a m	Miércoles 10	5 a m	11 a m
Viernes 12	6 a m	1 p m	Sábado 13	8 a m	2 p m
Martes 16	8 a m	4 p m	Miércoles 17	11 a m	5 p m
Jueves 18	11 p m	6 a m del 19	Sábado 20	2 a m	8 a m
Martes 23	2 a m	9 a m	Miércoles 24	4 a m	10 a m
Viernes 26	4 a m	11 a m	Sábado 27	6 a m	12 a m
Martes 30	7 a m	2 p m	Miércoles 31	9 a m	3 p m

* Escala en Manzanillo ida y vuelta.

SAN PABLO			PUERTO JESUS		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de San Pablo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Puerto Jesús
Miércoles 3	12.30 p m	5 p m	Sábado 6	3 a m	7 a m
" 10	6.30 a m	1 a m	" 13	9 a m	2 p m
" 17	12.30 p m	5 p m	" 20	3 a m	8 a m
" 24	5.30 a m	10 a m	" 27	7 a m	12 p m
" 31	10.30 a m	3 p m			

MANZANILLO - BALLENA			PUNTARENAS - TAMBOR		
Fechas	Salida de Manzanillo	Salida de Ballena-Bolsón	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Tambor
Martes 2	10 a m	4 p m	Miércoles 1	4.30 a m	8 a m
" 16	10 a m	4 p m	Sábado 20	4.30 a m	8 a m
			Miércoles 31	4.30 a m	8 a m

MANZANILLO			CHOMES		
Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Manzanillo	Fechas	Salida de Puntarenas	Salida de Chomes
Lunes 1	8 a m	11 a m	Martes 2	10 a m	1 p m
Miércoles 3	12.30 p m	6 p m	Jueves 4	7 m	8 a m
Sábado 6	3 a m	10 a m	Domingo 7	8 m	9 a m
Lunes 8	8 a m	11 a m	Martes 9	8 a m	10 a m
Miércoles 10	6.30 a m	12 m	Jueves 11	8 a m	10 a m
Sábado 13	9 a m	4 p m	Domingo 14	10 a m	1 p m
Lunes 15	8 a m	11 a m	Martes 16	11 a m	2 p m
Miércoles 17	12.30 p m	6 p m	Jueves 18	12 m	2 p m
Sábado 20	3 a m	10 a m	Domingo 1	8 a m	9 a m
Lunes 22	8 a m	11 a m	Martes 23	8 a m	10 a m
Miércoles 24	5.30 a m	11 a m	Jueves 25	8 a m	10 a m
Sábado 27	7 a m	2 p m	Domingo 28	8 a m	10 a m
Lunes 29	8 a m	11 a m	Martes 30	10 a m	12 m
Miércoles 31	10.0 a m	4 p m			

TARIFA DE PASAJES

De Puntarenas a Ballena, Bolsón, Bebedero, Puerto Jesús, San Pablo y Tambor, o viceversa	en 1a.	€ 3.00
De Puntarenas a los mismos puertos	" 2a.	" 2.00
" " " Manzanillo o viceversa	" 1a.	" 2.00
" " " " " "	" 2a.	" 1.00
" " " Chomes " "	" 1a.	" 1.00
" Manzanillo " Ballena " "	" 1a.	" 3.00
" " " " " "	" 2a.	" 2.00
" " " San Pablo y Puerto Jesús o viceversa	" 1a.	" 2.00
" " " " " "	" 2a.	" 1.00

Niños menores de diez años mitad de precio.

TARIFA DE FLETES

Por quintal de Carga Bebedero, Ballena y Bolsón	€ 0.70
" " " " Puerto Jesús, San Pablo y Manzanillo	" 0.40
" " " " Chomes	" 0.20
" cada garrafón lleno (15 litros)	" 0.50
" " " " vacío	" 0.25
" " " " montura	" 0.25
" " " " cuero de res	" 0.25
" " " " pie cúbico de carga	" 0.25

La Empresa hará precios especiales de fletes, según la cantidad, para el transporte de maíz y frijoles, sal y azúcar de cualquiera de los puertos del Golfo con destino a Puntarenas.

Esta Empresa tiene el honor de ofrecer al público un servicio especial para viajes expresos, en lanchas de gasolina rápidas, que reúnen las mejores condiciones de seguridad y confort, a los siguientes precios:

A Chomes, ida o regreso	€ 15.00
" Cabo Blanco, "	" 20.00
" Lepanto, "	" 25.00
" Corosal, "	" 35.00
" Santa Ana, "	" 20.00
" Manzanillo, "	" 31.00
" Colorado, "	" 40.00
" Puerto Jesús, "	" 40.00
" San Pablo, "	" 40.00
" Piquera, "	" 35.00
" Tambor, "	" 50.00
" Pitahaya, "	" 10.00
" Bebedero, "	" 60.00
" Hum, "	" 60.00
" Ballena, "	" 70.00

Ida y regreso 50 por ciento de aumento.
A los veraneantes ofrecemos gasolineras adecuadas para hacer paseos por el estero y la playa al módico precio de € 10.00 por hora.

La Empresa se reserva el derecho de alterar estos precios sin previo aviso.

OBSERVACIONES

1—El importe del flete de la carga que se embarque será pagado estrictamente al contado.

2—Los tiquetes deben comprarse con anticipación a la hora de salida de las embarcaciones. El pasajero que se embarque sin tiquete pagará una multa del 50 por ciento. No se devolverá el importe de los tiquetes cuando el pasajero deje de hacer su viaje por causas ajenas a la voluntad de la Empresa.

3—Las horas de salida y llegada de las embarcaciones serán tan aproximadas como lo permita el servicio y el estado del mar.

4—Los garrafones vacíos o llenos de licor, así como las latas de caufín, serán transportados sin responsabilidad por parte de la Empresa en caso de fractura o derrame.

5—Para evitar reclamos, se avisa al comercio que no se embarcará ningún objeto de mercadería que no tenga señalado con claridad el número, la marca, nombre del destinatario y lugar de su destino.

6—Solamente se recibirá equipaje hasta las 3 p. m. del día de salida de las gasolineras. Cada pasajero tiene derecho al transporte gratis de 20 kilos de equipaje. El exceso se cobrará a razón de € 0.50 por quintal o fracción de esta unidad. Las monturas o albardas pagarán con arreglo a la tarifa de fletes.

7—Los días 1º y 15 de cada mes la gasolinera que hace el correo de Ballena hará escala en Manzanillo de ida y regreso.

8—Todos los correos a San Pablo y Puerto Jesús harán escala en Manzanillo.

9—Toda la correspondencia postal debe dirigirse a la "Empresa de Transportes" y la telegráfica a "Empresa—Puntarenas".

10—La Empresa se hace cargo de la conducción de valores a los puertos del tráfico, cobrando cinco centones por mil, de comisión.

LA EMPRESA

La lengua de Cervantes

Al decir de una revista americana, en todos, o en casi todos los colegios de Estados Unidos se ha establecido con el carácter de obligatorio el aprendizaje del idioma castellano. Otra revista, para demostrar la importancia de nuestra hermosa lengua, dice que además de hablarse en la madre España y en sus posesiones del Africa, se habla en México, Guatemala, Honduras, San Salvador, Nicaragua, Costa Rica, Panamá, Colombia, Venezuela, Ecuador, Perú, Bolivia, Chile, Argentina, Paraguay, Cuba y Santo Domingo, todas estas naciones independientes.

Háblase en Filipinas, Puerto Rico, en parte de California y en algunos Estados limítrofes con México, en el Sur de los Estados Unidos.

La República Argentina, por sí sola, es más grande que toda la Europa occidental; México es mayor que Austria-Hungría, Alemania, Francia e Inglaterra unidas; Bolivia, Perú, Colombia y Venezuela, son cada una más extensa que cualquier país europeo, exceptuando a Rusia.

El pequeño Ecuador, es más grande que Bélgica, Dinamarca, Grecia y Portugal juntos.

Estas naciones de lengua castellana, ocupan un territorio de un millón de millas cuadradas, o sea más que Europa, incluyendo a Rusia.

Su población excede ya de 80 millones de almas.

Con la emigración y con el crecimiento natural, se elevará en pocos años a cien millones de habitantes.

Los generales alemanes en 1870

El general von Kluck no es el único jefe del ejército que haya tomado parte en la guerra de 1870. También entre los actuales generales alemanes que figuraron en la guerra franco-alemana figuran el general Karl von Bulow y el general barón Max von Hausen.

El general Bulow es berlinés de nacimiento. Debutó en el ejército como abanderado (Fahnenjunker) a la edad de 19 años y en esta calidad fué como hizo la campaña de 1866 y tomó parte en la batalla de Sadowa. Nombrado teniente en el mismo año, estuvo en los sitios de Estrasburgo y de París, como también en la batalla que se libró el 19 de enero de 1871 en los alrededores del Mont-Valerien.

Promovido a general en 1903, von Bulow era en el momento en que estalló la guerra actual, inspector del ejército en Hanovre.

El general von Bulow no es, como se ha dicho, pariente ni remoto del príncipe Bernard von Bulow, antiguo canciller del imperio y hoy embajador en Roma.

El barón von Hanssen nació en Dresde en 1846. Antiguo alumno de la escuela de cadetes de Dresde, entró al ejército en 1863, fué ascendido a teniente en 1864 y tomó parte en las dos campañas de 1866 y 1879.

Durante cinco años formó parte del estado mayor general, y fué nombrado general comandante del 12 cuerpo de ejército en 1900.

VENDO

tubos para cañería y Máquinas de coser Bella del Sur S. ARAUZ S.

NAPOLEON SOTO J.

GRAN ALMACEN DE ABARROTOS Y MERCADERIAS EN GENERAL

Ventas solo al por mayor - - - Libres de descuentos en ventas al contado

Por todos los vapores recibo nuevos surtidos de mercaderías

CANSADOS DE LUCHAR LOS DOS ESPIRITUS

que dominan se han puesto de acuerdo para repartirse el reino de Strasburgo

"En Strasburgo—me dijo alguien—notará usted que la germanización completa de Alsacia es un hecho. Nada es allí francés. Todo es alemán. Un día le bastará para verlo..."

Y en efecto, un día me ha bastado. Por todas partes, en la gran ciudad, he visto la garra del águila. He visto, dominando lo todo y llenándolo todo, la actividad y la inteligencia germánica. He admirado esos edificios suntuosos, mitad templos, mitad palacios, en que la administración concentra sus fuerzas. Aquí, cual en las demás ciudades del imperio, los correos, los bancos, los telégrafos, la policía, los demás servicios públicos, ocupan oficinas llenas de confort y elegancia. Aquí, las callas, limpias como salones, no tienen nada que envidiar a las de Berlín. Aquí, los basares, monumentales hacen pensar en las galerías célebres de Colonia. Aquí, en fin, todo respira trabajo, paz, holganza, confianza. Y en un sólo día he visto, os lo repito, que hay, en verdad, un Strasburgo alemán.

Pero luego, por la noche, cuando la ciudad que trabaja se ha dormido, he descubierto otra ciudad. Y esta no es la alemana, no, os lo aseguro, ni siquiera es provincia, sino parisien.

Diríase que, cansados de luchar, los dos espíritus que dominan se han puesto de acuerdo para repartirse el reino de Strasburgo.

Yo,—ha dicho Berlín—tomo el día. Me gusta el sol porque hace lucir el oro de mi casco, porque llena de reflejos áureos mi corazón, porque arranca centenares de chispas a mis espuelas. Me gusta la claridad para que mis trabajadores llenen de mercaderías los carros innumera-

bles de los ferrocarriles, que corren, mejor que carros de guerra a la conquista del mundo. Me gusta la luz para que mis monumentales construcciones, mis soberbias columnatas, luzcan su orgullo y novedad.

París ha contestado:
—Está bien. Guarda el día para tí. Yo no necesito el sol para hacer ver mi encanto. Yo luzco al resplandor de cualquier candelabro, yo saco vida de la oscuridad, yo lleno de alegría las tinieblas.

Y, efectivamente, cuando el espíritu alemán, cansado de sus esfuerzos admirables y de sus fecundas labores, se acuesta, junto con el sol, el espíritu parisien surge dispuesto a hacer milagros, surge con las estrellas, y llena de luces el espacio, y llena de perfumes el ambiente. Sus veladas del paseo de Broglie son su obra.

Figúrenos una perpetua fiesta veneciana. La arboleda es inmensa. En cada rama hay una linterna. Junto a cada tronco hay un velador. Las músicas, incontables y ejecutan aires amorosos.

Y todo son risa y sonrisas, y palabras galantes, y aleteos de esperanza, y suspiros tiernos, y suaves reclamos. Algo de feérico anima a la concurrencia. Diríase que los Kobols de la Selva Negra, cansados de dar consejos maliciosos a las maritornes de las granjas, se han decidido a llenar de cosquilleos el alma de las señoritas de la ciudad. Todo respira amor. Bajo las linternas que tiemblan entre los árboles, otras luces, más menudas pero intensas, lucen negruras, titilan entre parpadeos amorosos.

¡Oh, las noches de Strasburgo, las noches de Broglie!

Vosotros los que viajáis habéis visto

ciudades de esplendor y de lujo, como París—ciudades de trabajo, de esfuerzo, de actividad como Nueva York; ciudades de recuerdos y de leyendas, como Toledo: ciudades de arte, como Venecia. Pero si desconocéis Munich, no habéis visto aun la ciudad de la dicha.

Todo aquí respira felicidad. El cielo, las calles, los árboles, las piedras, los pájaros, todo es venturoso. Los hombres mismos lo son. Vedlos pasar. Gordos y rojos (iguales a los frailes que en los carteles ilustrados de las cervcerías se beben un tonel), con los brazos cortos, con las piernas pesadas, eternamente sin prisa, parecen ir de paseo. ¡Y las mujeres! Las muniquesas, pequeñas y gorditas, vestidas como doncellas o más bien como soubrettes de cuadro flamenco, con muchos colores y muchas flores, con muchas cintas, con mucha inocencia, en suma; las muniquesas que no son bonitas, pero que son frescas, tienen también el aire de pasearse siempre.

Verdad es que a esto contribuye, además de las caras regocijadas, al aspecto de la calle.

¡Calles digo!
Me equivoco.

Sus paseos admirables; de árboles, alamedas de palacios, avenidas de jardines. Las mismas callejuelas antiguas, estrechas y tortuosas, compuestas con tal amor que semejan decoraciones de teatro para un acto de los burgraves. Por todas partes, en los muros antiquísimos; un balcón festonado de adornos de bronce o una pintura caballeriza, ponen un poco de arte en la Historia. Y en cuanto a las calles principales, no creo que en ciudad alguna las haya tan suntuosamente bellas

A cada paso se encuentra una plaza monumental, un palacio de estilo atrevido, un jardín precioso.

Pero estoy convencido de que, aun no viviendo en tan bella capital, los muniqueses serían los hombres más felices del mundo. La ventura la llevan en la sangre. Es una ventura física, un modo de ser constitucional, un optimismo hereditario.

—Es por la cerveza—me dijo alguien. Y en seguida, entusiasmado, el himno que un poeta español llamó:

Inspirado de cebada.
¡Insípido! No. Sabroso, al contrario, demasiado sabroso; tal vez, los paladares que adornan los inatices finísimos que hay entre vino y vino. Sabroso y saludable, y bello también, con su color rubio tostado, con su transparencia de topacio de Oriente, con su espuma blanquecina.

Sólo se que yo estoy seguro de que ni aun la supresión de la cerveza haría infelices a estos hombre, ni suprimiría la sonrisa del rostro rosagante de estas mujeres.

Los muniqueses son felices como otros son tristes, como los castellanos son sombríos, como los ingleses son graves, como los sajones son solemnes.

No hay ni necesidad de venir aquí para convencerse de ello. Las fotografías y los grabados bastan. Todos al retratarse toman actitudes teatrales, como si desearan hacerse ver, hacerse admirar. Y qué decir de ellas, que, olvidando sus talles cortos y sus formas abundosas, visten siempre, cuando van a localizarse ante el objetivo, mantas gruesas o trajes medioevales! En cuanto a los pintores, con decirles que al mismo Cristo en la Cruz le dan una cara de tenor satisfecho, queda dicho todo.

E. GÓMEZ CARRILLO

OFICINA DENTAL



Hemos establecido en esta ciudad una Oficina Dental con aparatos muy modernos. Nos hacemos cargo de toda clase de trabajos concernientes al ramo, por más delicados que sean,

Especialidad en Puentes y Coronas

Los precios son sumamente bajos

EXTRACCIONES COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Todo garantizado

La oficina está instalada donde era antes el Hotel Ambos Mundos. Visite nuestra oficina.

Marzo 4

WECLER y BALTER

RUDOLPH HERZOG

BERLIN C., Alemania

CASA PRINCIPAL Y DE GRAN ESTILO, ESPECIALISTA EN VESTIDOS, ROPA, AJUALES, DECORACIONES Y MUEBLES. Telas de lana, seda y algodón para vestidos de señoras. Vestidos medio confeccionados de tul, seda y velo lavable. Pañoletas, mantas de viaje, coche y abrigo, frazadas

Confecciones para señoras

Paletots, Abrigos, Trajes, Vestidos, Batas Faldas, Blusas, Enaguas, Sombreros, etc., etc.

Trajes para niños

Vestidos y abrigos para niños Vestidos y Paletots para señoritas. Trajes para niños. Abrigos y Pelerinas

Ropa para caballeros

Trajes y Paletots. Trajes para excursiones, para caza y sport Sombreros y Gorras.

Telas blancas de algodón, lino, mantelería, ropa de baño, ropa interior blanca, ropa para camas, guantes, corbatas, medias, ropa interior de punto, corsés, delantales, sombrilla y paraguas.

Pidan catálogos y envíen sus pedidos a VICTOR FABIAN, San José C. R., — Casilla 882 Febrero 23

Acaba de llegar de Paris el

Doctor don Ramon Rodríguez Sanz

especialista en el tratamiento y curación del reuma, tumor blanco, etc. por las aplicaciones del "air sech souchauffe" y con certificados de la Maternité del Hospital Saint Louis y Clinique Tarnier.

Oficina—Esquina Suroeste del Parque Victoria, bajos del Hotel de Colom. (Fbro. 25

PARA VESTIRSE MAL

EN LA SASTRERIA DE TEODOMIRO ACUÑA Y Ca.

Su numerosa clientela acredita la imperfección de sus trabajos

Fbro. 25

Lado Sur del Parque Victoria

ACERAS

a C. 4-00 el metro; garantizadas por cinco años, construye

Fbro. 1º

Emilio Garcia

Ingenio de La Mansion

AZUCAR

de primera calidad y a más bajo precio

Depósito permanente en Puntarenas—MAN CHONG SING y Co.

Dic. 15

W. R. Grace & Co.

IMPORTADORES

EXPORTADORES

San Francisco - New York - New Orleans

Grace Brothers and Co. Ltd.

Importadores

Exportadores

LONDON

Agente — F. WISS

SAN JOSE — COSTA RICA

Febrero 23

ACUDIDA LA ELEGANCIA

Acudid a la hermosa sastrería propiedad del afamado sastre don Luis Francisco Rivas, quien ofrece a su numerosa clientela una existencia completa de driles de lino, alpaca y casimires los que ofrece a precios muy bajos a los de plaza donde se pueden vestir al estilo más exigente de la moda, al gusto y capricho del cliente con buenas condiciones de pagos al contado y en abonos.

ACUDID ACUDID no perdáis la oportuna ocasión, que se aproximan las fiestas donde podéis lucir un buen traje

SE NECESITAN OFICIALES DE SASTRERIA COMPETENTES EN EL OFICIO

JUAN M. RODRIGUEZ

Abogado y Notario Público

despacha en su casa de habitación, frente al parque La Victoria, lado Oeste.

GUERRA, GUERRA!

Se vende un juego de muebles finos en perfecto buen estado.

Para informes con doña Gumercinda v. de Mendoza.

Puntarenas, 14 de Febrero de 1915.